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Дорогие друзья!

Миссия нашей рабочей группы —- рассказывать об экологических последствиях полно-
масштабной российской войны в Украине. Совместно с экспертами со всего мира мы не 
только продолжаем анализ последствий, но и ищем пути решения, которые позволят со-
хранить природу после окончания боевых действий. С этой целью участники нашей группы 
посещают различные конференции, участвуют в семинарах, дают интервью. Пару месяцев 
назад прошло два крупных мероприятия, на которых обсуждались экологические послед-
ствия войны в Украине — World Water Week в Стокгольме и конференция Европейско-
го общества по восстановлению экологических систем (European Society for Ecosystem 
Restoration) в Тарту, Эстонии. Особое внимание было уделено проблеме восстановления 
экосистемы Каховского водохранилища. Наш эксперт Евгений Симонов принял участие 
в обсуждении. Подробнее о результатах конференций читайте в его статье:

• Как вопросы восстановления экосистем Украины обсуждаются на евро-
пейских конференциях

Ориентированное на “зелёный курс” преодоление последствий войны требует со-
вместной работы на различных уровнях. Однако самое важное, чтобы в ней были заин-
тересованы и задействованы местные жители. Привнесенные из вне идеи и решения, не 
адаптированные к нуждам сообществ (в Украине известных как “громады”), не будут 
действенными. Поэтому важно не только заинтересовать, но и услышать потребности 
местного населения. Журналистка и экспертка UWEC Work Group Виктория Губаре-
ва съездила на берег бывшего Каховского водохранилища, на дне которого сегодня раски-
нулось “зелёное море” восстанавливающейся лесной экосистемы, чтобы узнать потреб-
ности и трудности, с которыми сталкиваются местные громады:

• Без питьевой воды, пожары на торфяниках и потери бизнеса. Что про-
исходит в общинах (громадах) на берегу бывшего Каховского водохранили-
ща после того, как вода ушла

Каждый месяц редакция и экспертный отдел UWEC Work Group готовит ревью, в ко-
тором собирает наиболее важные события из сферы анализа экологических последствий 
войны и поисков их решения. В последнем выпуске вы сможете прочитать про исследо-
вание влияния военного загрязнения в Украине на грунтовые воды, о том как “теневой 
флот”, используемый Россией для обхода санкций, может негативно повлиять на окру-
жающую среду Балтийского моря, а также почему важно подписание Украиной Римского 
статута с точки зрения международного признания экоцида.

• Экологические последствия войны в Украине. Ревью. Сентябрь 2024
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Больше текстов и новостей об экологических последствиях полномасштабного 
вторжения России в Украину вы найдете на нашем сайте, в Twitter (X), в Facebook 
и в Telegram. 

Желаем вам сил и мира!
Алексей Овчинников, главный редактор UWEC Work Group

За последний год как будто стало меньше громких событий в Украине, которые под-
хватываются СМИ и распространяются по всему миру. Однако это не так. Загрязнение 
природы Украины и Восточной Европы идет всё теми же темпами, если не увеличилось. 
“Горячая” форма войны уже проходит на территории как минимум двух государств — 
Украины и России, где идут боевые действия. Горят промышленные объекты, нефтехра-
нилища, леса. В частности, предположительно именно авария на заводе в Курской области 
привела к трансграничной катастрофе и загрязнению реки Сейм. Река протекает через 
Белгородскую и Курскую области России, а также Сумскую и Черниговскую области Укра-
ины. Загрязнение Сейма также привело к загрязнению Десны, которая питает Киевское 
водохранилище. Подробнее о последствиях экологического загрязнения читайте в статье 
Виктории Губаревой, журналистки и экспертки UWEC Work Group:

• Мертвая вода, пришедшая из России: В Сейме из-за сбросов погибла 
рыба и другие живые организмы

Анализируя экологические последствия российской войны в Украине наши эксперты все 
больше понимают, что преодоление их может занять годы. В частности, решение вопроса 
загрязнения окружающей среды военным мусором потребует значительного времени, так 
как огромные территории сегодня заминированы. Заминирование может стать одним 
из главных негативных факторов как для восстановления инфраструктуры и развития 
сельского хозяйства в Украине, так и для природоохранных территорий, которые в част-
ности не смогут выполнять свои рекреационные (экосистемные) функции. О проблеме 
заминирования в Украине читайте в статье нашего эксперта Алексея Василюка.

• Осторожно, мины. Что означает минирование территорий для окружа-
ющей среды?

https://uwecworkgroup.info/ru/
https://twitter.com/UWECWorkGroup
https://www.facebook.com/UWECWorkGroup
https://t.me/UWECWorkGroup
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Как вопросы  
восстановления экоси-
стем Украины обсуждаются 
на европейских конференциях

В конце августа судьба Каховского 
водохранилища стала предметом 

обстоятельного рассмотрения сра-
зу на двух крупных международных 
конференциях в Стокгольме (Шве-
ция) и в Тарту (Эстония). До этого сам 
факт разрушения плотины, конечно, 
давно вызывал международный инте-
рес и сочувствие, но обстоятельного 
обсуждения, что с этим дальше делать 
и какая Украине нужна поддержка в 
Европе, пока не проводилось. Такое 
обсуждение с европейскими партне-
рами крайне важно, так как восста-
новление региона Нижнего Днепра 

будет идти в контексте европейской 
интеграции и при содействии разных 
европейских институтов.

Всемирная неделя воды
25 августа в рамках традиционной 

Всемирной недели воды (World Water 
Week) в Стокгольме прошла дискус-
сия “Разрушенная Каховская плотина 
в Украине – современные и будущие 
вызовы”, организованная Украинской 
природоохранной группой, Нацио-
нальным университетом Киево-Мо-
гилянская Академия и Шведским 
университетом аграрных исследова-

Евгений Симонов

https://www.worldwaterweek.org/
https://www.worldwaterweek.org/
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ний. Ведущим дискуссии был Брайан 
Кунс – шведский ученый, имеющий 
опыт сельскохозяйственных и эколо-
гических исследований на юго-восто-
ке Украины. Сессия приятно удивила 
разнообразием спикеров.

Председатель Комиссии высокого 
уровня по экологическим последстви-
ям войны в Украине, Марго Валь-
стрём, записала видеообращение к 
участникам, в котором подчеркнула, 
что несмотря на ужасы войны и ее 
тяжелые экономические последствия 
для людей, качество будущей жизни 
зависит от того, насколько экологич-
ными и современными будут реше-
ния по восстановлению Украины. 
Нельзя просто восстанавливать то, 
что было в прошлом. Нужно помочь 
Украине построить лучшее будущее 
и это задача Комиссии. 

В этом смысле Каховское водохра-
нилище представляет собой самый 
выдающийся пример. Необходи-
мость учета и публичного обсужде-
ния всех вариантов восстановления 
прямо прописана в “Зеленом дого-
воре для Украины” – своде первосте-
пенных рекомендаций Комиссии.

В качестве примера к тезису Валь-
стрём о целесообразности восстанов-
лении прошлого, представительни-
ца Укргидроэнерго Оксана Гуляева 
рассказала о том, какое важное зна-
чение имела для СССР и Украины 
Каховская ГЭС. Прежде всего как ре-
гулятор поставки воды в муниципа-

литеты, для системы орошения и для 
поддержания экологического состоя-
ния экосистем ниже по течению. 

Из презентации следовало, что во-
дохранилище поставляло до четырех 
кубокилометров воды в год для на-
селения и промышленности и еще 
до шести кубокилометров воды в год 
для сельского хозяйства.

При этом стоит отметить, что по-
ловина воды для сельского хозяй-
ства терялась на пути к потреби-
телю, а еще два кубокилометра 
воды ежегодно испарялись с по-
верхности водохранилища.

Кроме того, от водохранилища за-
висела работа Каховской и Днепров-
ской ГЭС, а также Запорожской АЭС 
и ТЭС – крупнейших электростанций 
страны. Каховский гидроузел удов-
летворял 40% потребностей Украины 
в пресной воде. 

Слушая доклад, оставалось толь-
ко поражаться сколь уязвима 
была централизованная систе-
ма, ключевые нужды которой 
удовлетворялись одним гигант-
ским гидроузлом. 

Согласно Гуляевой, если предпола-
гать, что и будущая экономика Укра-
ины будет столь же водоемкой и заци-
кленной на единственный источник, 
то без восстановления водохранилища 

https://www.slu.se/en/ew-news/2024/8/dam-disaster/
https://www.slu.se/en/ew-news/2024/8/dam-disaster/
https://www.president.gov.ua/storage/j-files-storage/01/24/69/cc0dab040b3207268e5c8fb5275b22e4_1707492952.pdf
https://www.president.gov.ua/storage/j-files-storage/01/24/69/cc0dab040b3207268e5c8fb5275b22e4_1707492952.pdf
https://uwecworkgroup.info/ru/the-thirsty-peninsula-how-much-water-will-crimea-need-in-the-future/
https://uwecworkgroup.info/ru/the-thirsty-peninsula-how-much-water-will-crimea-need-in-the-future/
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в июле-августе понадобится забирать 
весь сток Днепра в маловодные годы. 

Соответственно главная роль вос-
становленного Каховского водохра-
нилища будет экологической – оно 
будет перераспределять воду на нуж-
ды уникальных экосистем Нижнего 
Днепра и лимана, то есть обеспечи-
вать нормы экологического стока, 
определенные как не менее 500 кубо-
метров в секунду. 

Таким образом из доклада можно 
понять, что в рамках работы Укр-
гидроэнерго для ГЭС определены 
нормы экологического стока, что, 
видимо, показывает высокую эколо-
гическую сознательность компании.

Выступление заведующего кафе-
дрой экологии Киево-Могилянской 
академии, Виктора Карамушки, ко-
торый вырос на берегах Каховского 
водохранилища, было посвящено не-

посредственным последствиям под-
рыва и разрушения Каховской ГЭС. 
Он перечислил человеческие жертвы, 
потери экосистем и промышленно-
сти, площадь сельскохозяйственных 
земель, лишившихся ирригационной 
воды и т.д. Тем не менее на вопрос 
надо ли восстанавливать плотину, он 
отвечал что это зависит от нужд насе-
ления и форм хозяйствования, кото-
рые будут на этой территории после 
войны, а сейчас принимать такое ре-
шение преждевременно. 

Подробнее об экологических 
последствиях подрыва плотины вы 
можете узнать из нашего вебинара: 
“Экологические последствия про-

рыва плотины Каховской ГЭС”

В докладе морского биолога Гали-
ны Миничевой, директора Институ-

Слайд из презентации Оксаны Гуляевой, показывающий важную роль водохранилища в 
перераспределении годового стока на экономические и экологические нужды. Источник: 
видеозапись конференции в Стокгольме

https://uwecworkgroup.info/ru/explosion-of-the-kakhovka-hydropower-plant-what-are-the-environmental-consequences/
https://uwecworkgroup.info/ru/explosion-of-the-kakhovka-hydropower-plant-what-are-the-environmental-consequences/
https://uwecworkgroup.info/ru/webinar-3/
https://uwecworkgroup.info/ru/webinar-3/
https://youtu.be/9LEmRh5WByw
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та морской биологии НАН Украины, 
было подчеркнуто, что несмотря на 
огромный стресс, экосистемы моря 
быстро справились с краткосрочны-
ми экологическими последствиями 
слива Каховского водохранилища. 
Однако долгосрочные последствия, 
вызванные большим количеством 
органического мусора, осевшего на 
дне Черного моря, выражаются в 
чрезмерном распространении чу-

жеродных морских организмов и 
это может иметь долгосрочный не-
гативный эффект для экосистемы 
моря. На вопрос о желательности 
восстановления плотины Миничева 
ответила, что это непростой вопрос, 
однако для выноса загрязняющих ве-
ществ в море водохранилище было 
важным барьером и поэтому его вос-
становление может уменьшить уро-
вень загрязнения. 

Докладывает Профессор Виктор Карамушка. Источник: видеозапись конференции

Галина Миничева рассказывает об инвазии чужеродных организмов. Источник: видео-
запись конференции
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Лес на дне:  
рубить или охранять?

Последней в прения вступила гео-
ботаник Анна Куземко, представляв-
шая Украинскую природоохранную 
группу (УПГ) и Институт ботаники 
Академии наук Украины. Она расска-
зала о мониторинге восстановления 
экосистем на дне бывшего водохра-

нилища, который ведут вдоль линии 
фронта научные и общественные ор-
ганизации.

Растительные сообщества на дне 
водохранилища начали бурно восста-
навливаться уже через несколько не-
дель после подрыва плотины. Водный 
режим в 2024 году благоприятствовал 
восстановлению пойменных экоси-

Слайды из выступления Анны Куземко, показывающие динамику экосистем на дне 
бывшего водохранилища в 2023-2024 гг. Источник: видеозапись конференции

https://uwecworkgroup.info/ru/one-year-after-the-terrorist-attack-at-kakhovka-hydropower-plant-1b-trees-instead-of-desert-and-willow-forests-unique-to-the-continent/
https://uwecworkgroup.info/ru/one-year-after-the-terrorist-attack-at-kakhovka-hydropower-plant-1b-trees-instead-of-desert-and-willow-forests-unique-to-the-continent/
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стем. Новые ивовые леса уже достигли 
три-четыре метра в высоту, что озна-
чает быструю скорость роста деревьев 
более одного сантиметра в день. Анна 
Куземко предложила, что прежде, чем 
ратовать за восстановление водохра-
нилища, нужно посчитать стоимость/
ценность всех услуг новых сформи-
ровавшихся экосистем и ущерб от их 
утраты в случае повторного затопле-
ния.

После выступлений состоялась ин-
тересная дискуссия с участниками из 
зала, в ходе которой были высказаны 
следующие дополнительные сообра-
жения:

• Хотя правительство Украины и 
высказалось поспешно за восста-
новление Каховской ГЭС, обо-
снования этого не может быть 
представлено до завершения 
войны. Сейчас с территорий, 
ранее зависящих от водохрани-
лища, мигрировали миллионы 
людей. Вернутся ли они на эту 

территорию после войны – не-
известно, как неизвестно на дан-
ный момент и то, заработают ли 
разрушенные промышленные 
предприятия и как скоро будут 
разминированы сельскохозяй-
ственные угодья; 

• Ясно, что с точки зрения энерге-
тики наиболее срочная задача – 
восстановление маневренной 
мощности ДнепроГЭС, но это 
возможно и без воссоздания ни-
жележащего водохранилища;

• Важно то, что вопрос — восста-
навливать ли плотину или нет 
уже стал предметом конструктив-
ной дискуссии между оппонента-
ми. Но для сравнения вариантов 
будущих решений нужна каче-
ственная и подробная информа-
ция, а ее трудно собрать во время 
войны. Важнейшая часть дискус-
сии – сравнение альтернативных 
способов водопользования в ре-
гионе. Сегодня воду в села достав-
ляют в цистернах, в городах стро-

Спикеры отвечают на вопросы из зала. Источник: видеозапись конференции
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ят водоводы из иных источников, 
во многих местах стали исполь-
зовать подземные воды, но это 
не всегда рентабельно. Срочные 
меры, предпринятые сейчас, не 
обязательно являются устойчи-
выми механизмами водоснабже-
ния на будущее;

• Если хозяйствовать как встарь, 
воды в любом случае не хватит. 
Но весьма вероятно что юг Укра-
ины будет развивать иное сель-
ское хозяйство. В частности, Вик-
тор Карамушка вспомнил, что 
до создания ГЭС в регионе было 
гораздо сильнее развито ското-
водство, возрождение которого 
можно ожидать и в будущем; 

• На вопрос, чем может помочь 
международное сообщество, 
Галина Миничева предложила 
совместно осуществить обще-
бассейновую стратегическую 
экологическую оценку. Анна 
Куземко одобрила идею науч-
ного сотрудничества, но ска-
зала, что прежде всего сегодня 
надо поддержать Украинскую 
армию, чтобы она могла освобо-
дить территорию страны от за-
хватчиков. 

Конференция по восста-
новлению экосистем

На следующий день в эстонском 
городе Тарту началась 14-я конфе-

Флориан Клей: Закон о восстановлении природы взаимосвязан со всем природоохран-
ным законодательством Евросоюза. Источник: UWEC
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ренция Европейского общества вос-
становления экосистем – “SERE-2024”. 
Это была первая профильная кон-
ференция после того, как 18 августа 
вступил в силу закон Евросоюза о вос-
становлении природы (NRL – Nature 
Restoration Law). В результате конфе-
ренция была посвящена професси-
ональному обсуждению как сообща 
поддержать выполнение закона на 
всех этапах от планирования до оцен-
ки эффективности восстановления 
экосистем. 

Представитель Директората по во-
просам климата Флориан Клей объ-
яснил собравшимся график и про-
цесс выполнения требования закона в 
странах ЕС. Национальные планы вос-
становления экосистем должны быть 
сверстаны уже к августу 2026 года для 
рассмотрения и одобрения органами 
ЕС в 2027 году. 

Закон задает довольно амбициозные 
задачи по восстановлению 30% ключе-
вых местообитаний к 2030, 60% к 2040 и 
90% к 2050. Однако для восстановления 
речных экосистем цель до 2030 остает-
ся той же, что была принята еще пять 
лет назад – 25 тысяч километров до со-
стояния “свободно-текущих рек”. 

Это, на первый взгляд, кажется ме-
нее амбициозным чем 30-60-90% цели 
для иных экосистем… Но восстанав-
ливать реки труднее всего, так как 
вода – самый востребованный ресурс 
и у них множество конфликтующих 
пользователей. Сейчас разработан 
и тестируется набор критериев для 
оценки того, достигает ли проект вос-
становления конкретного участка 
реки целей восстановления свободно 
текущих рек, записанных в законе. 
Такой тест будет интересно провести 
для Нижнего Днепра.  

http://На следующий день в эстонском городе Тарту началась 14-я конференция Европейского общества восстановления экосистем – “SERE-2024”. Это была первая профильная конференция после того, как 18 августа вступил в силу закон Евросоюза о восстановлении природы (NRL –Nature Restoration Law). В результате конференция была посвящена профессиональному обсуждению как сообща поддержать выполнение закона на всех этапах от планирования до оценки эффективности восстановления экосистем.
https://environment.ec.europa.eu/topics/nature-and-biodiversity/nature-restoration-law_en
https://environment.ec.europa.eu/topics/nature-and-biodiversity/nature-restoration-law_en
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В контексте будущих решений 
по сельхозугодьям южной Укра-
ины крайне интересным были 
презентации по мониторингу 
эффективности субсидий для 
экологичного сельского хозяй-
ства. Евросоюз платит немалые 
деньги фермерам, чьи продук-
тивные сельскохозяйственные 
угодья сохраняют высокое видо-
вое разнообразие или сберегают 
конкретные редкие виды расте-
ний и животных. При этом для 
мониторинга видового разно-
образия растений успешно ис-
пользуются “всевидящие” дро-
ны, младшие мирные братья тех 
летающих машин, что сегодня 
не дают покоя агрессору на по-
лях Украины. Вполне вероятно, 
что система субсидий ЕС в буду-
щем сделает менее интенсивное 
богарное (без ирригации) зем-
леделие и выращивание кормов 
более выгодным типом хозяй-
ствования в степях, чем восста-
новление систем ирригации.  

Сессии в конференционных залах 
перемежались с экскурсиями и учеб-
ными занятиями прямо в поле. Всего 
во время конференции участникам 
было предложено более 30 полевых 
выездов. В первый же день на экскур-
сии, посвященной восстановлению 
рек, нам показали несколько уже 
снесенных плотин, а также крупней-

шую в Эстонии плотину Линнамяэ 
(Linnamae) на реке Ягала (Jagala) на 
которой установлены гидрогенерато-
ры общей мощностью …1.5 МВт. 

Плотина является памятником 
истории, так как построена в начале 
XX века, а в 1941 году российские во-
йска, отступая, взорвали ее, что дела-
ет этот пример похожим на историю 
Каховской ГЭС. Все годы советской 
оккупации она простояла дырявой, 
но в первые годы независимости ка-
кие-то энтузиасты нашли средства 
на ее восстановление (видимо, как 
символа возрождения нации). С тех 
пор вот уже 20 лет экологическое 
ведомство судится с владельцами 
неэффективной ГЭС, чтобы восста-
новить миграцию рыб по одной из 
крупнейших лососевых рек Эстонии. 
При этом эстонские коллеги уверен-
но заявляют, что в большинстве слу-
чаев рыбоходы не работают и полное 
восстановление миграции рыб может 
быть достигнуто только при сносе 
плотины. Пока в этих целях в Эсто-
нии снесли около 40 плотин, в основ-
ном на наиболее перспективных ло-
сосевых реках. 

Многие аспекты опыта восстанов-
ления рек в маленькой Эстонии 
могут послужить важным уроком 
для Украины и иных стран, гото-
вящихся вступить в Евросоюз, так 
как им тоже предстоит выполнять 
Закон о восстановлении природы 
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и другие природоохранные ди-
рективы ЕС.

Доклады о реках Украины
В предпоследний день конферен-

ции прошла сессия по восстановлению 
крупных экосистем, куда попали оба 
доклада про Украину. Хотя организа-
торы с самого начала втрое снизили ре-
гистрационный взнос для украинских 
участников и всячески подчеркивали 
важность этой тематики, из-за войны 
и удаленности Эстонии из Украины 
на всей огромной конференции было 
только два доклада – про восстановле-
ние экосистем рек Дуная и Днепра. 

Михаил Нестеренко (Rewilding 
Ukraine) рассказал про восстановле-
ние естественной динамики водооб-

мена и биоразнообразия в лиманных 
озерах Картал и Катлабух в дельте 
Дуная. 

Восстановление естественных эко-
системных процессов также ведет к 
уменьшению засоления и улучше-
нию качества вод, а значит к улучше-
нию условий жизни и хозяйствова-
ния местного населения.

Евгений Симонов (эксперт UWEC 
Work Group) представил доклад о 
возможностях и организационных 
нуждах восстановления экосистем 
Нижнего Днепра в контексте выпол-
нения европейского законодатель-
ства о восстановлении экосистем. 
Он рассказал про разные сцена-
рии развития после войны, которые 
предлагают Укргидроэнерго, окку-

Плотина Линнамяе на реке Ягала. Источник:UWEC

https://globalrewilding.earth/help-rewilding-in-ukraine/
https://globalrewilding.earth/help-rewilding-in-ukraine/
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пационные власти России, разные 
исследовательские и общественные 
организации. В подробностях был 
разобран процесс восстановления 
естественных пойменных экосистем 
на месте Каховского водохранилища 
и комплекс научных, экономических, 
социально-политических мер, необ-
ходимый для его обеспечения.  

Презентация Евгения  
Симонова:  

Ученую аудиторию весьма заинте-
ресовало, возможно ли применять на 
Каховке такие стандартные методы 
полевого мониторинга как фотоло-
вушки и дроны-наблюдатели.

Пришлось объяснить, что в районе 
линии соприкосновения использова-
ние дронов в невоенных целях кате-
горически запрещено. 

Отвечая на вопрос, какая нужна 
помощь от собравшихся, доклад-
чик просил у международного со-
общества экспертов в области вос-
становления экосистем содействия в 
оценке перспектив восстановления 
экосистемных функций и помощи в 
интерпретации и использовании ев-

ропейских законов и программ для 
того, чтобы сделать восстановление 
Нижнего Днепра долгосрочным при-
оритетным проектом в процессе всту-
пления Украины в Евросоюз.

Восстановление природных 
экосистем на 250-километровом 
участке Нижнего Днепра может 
стать крупнейшим проектом по 
восстановлению пресноводных 
экосистем в Европе и может ока-
заться решающим вкладом Укра-
ины в выполнение обязательств 
ЕС по восстановлению рек до их 
естественного состояния к 2030 
году.

• Читать по теме: Вызовы Кахов-
ки. Годовщина подрыва пло-
тины и перспективы восста-
новления экосистем Нижнего 
Днепра•

Главное изображение: Участники дис-
пута. Справа налево:геоботаник Анна 

Куземко, морской биолог Галина Миниче-
ва, эколог Виктор Карамушка, гидролог 
Оксана Гуляева. Источник: видеозапись 

конференции

https://uwecworkgroup.info/wp-content/uploads/2024/10/Presentation-for-the-web-site-Simonov_Exploring-pathways-for-restoration-of-the-Lower_Dnipro-SERE-2024-1.pdf
https://uwecworkgroup.info/wp-content/uploads/2024/10/Presentation-for-the-web-site-Simonov_Exploring-pathways-for-restoration-of-the-Lower_Dnipro-SERE-2024-1.pdf
https://uwecworkgroup.info/ru/after-the-deluge-one-year-on-can-the-ecosystems-disrupted-by-the-destruction-of-the-kakhovka-dam-recover/
https://uwecworkgroup.info/ru/after-the-deluge-one-year-on-can-the-ecosystems-disrupted-by-the-destruction-of-the-kakhovka-dam-recover/
https://uwecworkgroup.info/ru/after-the-deluge-one-year-on-can-the-ecosystems-disrupted-by-the-destruction-of-the-kakhovka-dam-recover/
https://uwecworkgroup.info/ru/after-the-deluge-one-year-on-can-the-ecosystems-disrupted-by-the-destruction-of-the-kakhovka-dam-recover/
https://uwecworkgroup.info/ru/after-the-deluge-one-year-on-can-the-ecosystems-disrupted-by-the-destruction-of-the-kakhovka-dam-recover/
https://youtu.be/9LEmRh5WByw
https://youtu.be/9LEmRh5WByw
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Без питьевой воды, пожа-
ры на торфяниках и потери 
бизнеса: Что происходит  
в общинах (громадах)  
на берегу бывшего Каховского 
водохранилища после того, 
как вода ушла

Виктория Губарева

Автор статьи побывала на берегу 
бывшего Каховского водохранили-

ща в Запорожской области и имела воз-
можность узнать, как изменилась жизнь 
местных жителей за год без “большой 
воды”, что местное население думает о 
сохранении “зеленого моря” и какие реше-

ния приходится находить на фоне недо-
статка питьевой воды, потенциальных 
торфяных пожаров и проблем с традици-
онным заработком. 

Мы стоим на высоком берегу, под 
которым ветер волнами ложится на зе-
леные листья. Почти до горизонта тя-
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нется “зеленое море” – бывшее Кахов-
ское водохранилище, которое после 
российского теракта полностью обме-
лело, и теперь покрыто миллионами 
молодых ивовых ростков. Вдали виден 

берег, сейчас оккупированный рос-
сийской армией. Кое-где вверх под-
нимается серый дым — места взрывов 
снарядов. Удаленные звуки обстрелов 
слышны почти непрерывно.

“Зеленое море” на месте Каховского водохранилища. На противоположном “берегу” – 
российские оккупационные войска. Источник: Виктория Губарева

Карта войны в Украине от 16 сентября 2024 года. Малокатериновка (в центре сверху) 
— место, откуда велся репортаж. Серым цветом с полосками обозначена территория 
бывшего Каховского водохранилища. Источник: DeepStateMap
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 Такой вид открывается в селе Ма-
локатериновка, что в Запорожской 
области. До потери водохранилища в 
Малокатериновке было рыболовное 
хозяйство, в парниках выращивали ово-
щи на продажу, а летом сюда, в дачные 
кооперативы, стоящие вдоль водоема, 
приезжали отдыхающие. После того 
как водохранилища не стало, жизнь об-
щины полностью изменилась. Бизнес 
сошел на нет, туристы больше не вы-
бирают эти места для летнего отдыха (в 
том числе из-за войны), а местные жи-
тели страдают от нехватки воды. 

Местная община хотела бы вернуть 
водохранилище, но этот вариант ма-
лореалистичен. О том, как справляют-
ся с ситуацией, какие решения видят и 
что с этим делать – в интервью расска-
зал Владимир Сосуновский, местный 
житель и председатель Кушугумского 
поселкового совета.

Летние месяцы –  
без питьевой воды

Вода для местного населения была 
ценным ресурсом, однако проблем с 
ней не возникало с 70-х годов. Восем-
надцати километровая труба диаме-
тром 100 см, построенная между 1967 
и 1975 годами, в начале работы обеспе-
чивала достаточный объем воды для 
местных совхозов. Из Запорожья вода 
поставлялась в населенные пункты Ба-
лабино и Кушугум, и дальше — в Мало-
катериновку. С 90-х годов люди начали 
активно внедрять централизованное 
водоснабжение в каждый дом, что со 
временем привело к ее дефициту. Вода 
продолжала поступать из Запорожья, 
но ее не хватало для всех нужд.

И тогда нашли выход из ситуации – 
водопроводную воду из Запорожья 
использовали как питьевую, а для 
технических нужд поставили насо-

Такие цистерны использовались для технической воды. Она поставлялась непрерывно 
и местные жители могли использовать такую воду для полива овощей. После подрыва 
плотины водохранилища система больше не работает. Источник: Виктория Губарева
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сную станцию. Также воду набирали 
насосами из реки Конка. Насосная 
станция работала круглые сутки, 
наполняя большие металлические 
цистерны емкостью по 240-280 ку-
бометров. Это обеспечило потреб-
ности населения, в частности, для 
полива овощей. Система слаженно 
работала на протяжении многих лет, 
пока Россия не совершила теракт и 
не подорвала плотину Каховского 
водохранилища. Конка пересохла и 
брать техническую воду больше не-
откуда.

Сейчас водопроводная вода есть 
только в Балабино. В Кушугуме – 
частично. Ситуацию улучшил ре-
зервуар, но пять с половиной улиц 
в поселке с начала лета находятся 

без воды. В Малокатериновке воды 
нет уже второй год, поскольку водо-
снабжение просто не доходит до ее 
территории (вероятно из-за слабого 
напора).

Большие металлические цистерны 
пустые. Та, что на берегу, возле нас — 
иссечена обломками от обстрелов.

Чтобы иметь нормальную 
воду, нужно бурить арте-
зианские скважины, да и 
этого бывает мало

Теперь доставку воды организуют 
с помощью Государственной службы 
Украины и по чрезвычайным ситуа-
циям (ГСЧС) и областным водокана-
лом (облводоканала). Каждый день 
туда привозят по 20 кубометров воды, 

Владимир Сосуновский, местный житель и глава Кушугумской общины (громады), на 
берегу бывшего Каховского водохранилища. Источник: Виктория Губарева
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а в пик жары в июле приходилось по-
ставлять до 80 кубометров.

Чтобы выйти из ситуации, насе-
ление пытается обеспечить доступ к 
воде самостоятельно, для этого свер-
лят скважины:

“Но на глубине 60-70 метров вода име-
ет высокое содержание извести, и это яв-
ляется проблемой. Можно решать вопро-
сы благодаря артезианским скважинам, 
но это очень дорого. Глубина скважин, где 
вода есть, достигает 103 метров, одна-
ко анализ все равно показывает высокое 
содержание в ней извести, хотя и менее 
критичное, чем на меньших глубинах. 
Кроме того, такое решение не доступно 
всем. Из-за гранитных пластов, кото-
рые нужно пробивать, расходы на бурение 
очень высоки”, — комментирует Сосу-
новский.

Воду с высоким содержанием изве-
сти еще называют “жесткой”. Такая 
вода оставляет накипь на стенках чай-
ника, она имеет особый привкус. Во-
лосы и кожа, если мыться в такой воде 
регулярно, становятся сухими, а если 
употреблять ее как питьевую, то мо-
жет развиться целый ряд различных 
заболеваний.

Для полива растений такая вода 
тоже не годится. Несмотря на то, что 
“жесткая вода” содержит в себе каль-
ций и магний, которые используют 
для “раскисления” почвы, высокая их 
концентрация приводит к тому, что 
полезные вещества не способны в ней 
раствориться. В результате растения 

не получают полноценного питания. 
Зеленая масса начинает гибнуть, ли-
стья высыхают и осыпаются. Такие 
растения могут не дожить даже до пе-
риода цветения.

Для пользования такой водой при-
ходится устанавливать специальные 
фильтры, а это — дополнительные 
расходы, которые большая часть насе-
ления не может себе позволить.

Все это оказало большое влияние на 
привычный образ жизни местных жи-
телей.

Отходящая  
в 5:05 электричка

Прямо под крутым склоном, на ко-
тором мы стоим, тянется железная до-
рога. Она не работает с начала полно-
масштабной войны. Позже, когда мы 
попадем к Малокатериновскому вок-
залу, то увидим, что на его лестнице 
уже успели вырасти молодые деревья. 
Остановка выглядит несколько сюрре-
алистично, что неудивительно — ею 
не пользовались уже два с половиной 
года.

“Каждый зарабатывает на жизнь как 
может, и наше население выращивало 
овощи в парниках. Не маленьких, как для 
семьи, а в больших, по 50 метров, – про-
должает свой рассказ Владимир Со-
суновский. — Таким образом местные 
жители себе на год зарабатывали сред-
ства для того, чтобы прокормить себя и 
семью. В основном это были пенсионеры. 
Когда работала железная дорога, на Пер-
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вом Запорожье [ред.- название вокзала] 
практически все наши жители торго-
вали овощами: помидоры, огурцы, лук и 
так далее. Все спокойно садились на пер-
вую отходящую в 5:05 утра электричку, 
проезжали четыре остановки: Малокате-

риновку, Осетровку, центр Кушугума, 
Кушугум и Балабино, и затем — Первое 
Запорожье. Они приезжали, а горожане 
раскупали этот товар за несколько ча-
сов”, — по словам Сосуновского, это 
продолжалось из года в год.

Вокзал в Малокатериновке, не функционирующий уже два года. Источник: Виктория Губарева

Рыбхоз в Малокатериновке существовал за счет воды из Каховского водохранилища. Те-
перь его владелец сомневается, что бизнес доживет до следующего лета. Источник: Вик-
тория Губарева
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Сверху – аэроснимок рыбхоза в середине сентября 2024-го. Снизу – в тот же период 
в 2022 году, когда водохранилище еще существовало. Хорошо видно, что сейчас боль-
шинство прудов уже полностью пересохли, как русло реки Конка, которая течет 
между прудами. Источник: SentinelHub



UWEC ВЫПУСК 25

22

Одно и то же расписание, один и тот 
же вокзал. Пока не произошло Кахов-
ской катастрофы, и воды не стало.

Для того чтобы выращивать что-то в 
парнике, нужно немало воды, ведь дож-
девая вода не попадает внутрь. Когда 
воды нет или она поставляется нере-
гулярно, в недостаточном количестве, 
урожайность уменьшается.

“Поэтому люди просто оставили это 
занятие, — говорит Сосуновский о тех, 
кто жил за счет овощей. — Те, кто смог 
адаптироваться, инвестировали в скважи-
ны и фильтры для воды. В Кушугуме, на-
пример, уже более 20 лет выращивают еже-
вику. У них большие поля по 4 гектара. Это 
бывшая военная база. Еще военные провели 
там 200-метровую скважину. И она очень 
хороша. И вода там другая, подходящая для 
полива. Так они и работают”.

Что касается тех, кто не может позво-
лить себе ни фильтры, ни скважины, то 
им теперь приходится отказываться от та-
кого способа заработка. Но потеряли ра-
боту не только те, кто жил за счет овощей.

Рыбхоз и другие местные 
бизнесы не смогли при-
способиться к переменам

С высокого берега, где мы стоим, 
хорошо видно рыбное хозяйство. Его 
нельзя назвать прежним — предпри-
ятие до сих пор работает, но веро-
ятность того, что бизнес доживет до 
следующего года, очень низкая, пото-
му что большинство ставков уже пол-
ностью обмелели.

“Вода в прудах была проточной, — 
рассказывает Сосуновский. – Она дви-
галась с реки Конка, по обе стороны от 
которой были пруды, и впадала в водохра-
нилище. После подрыва Каховской ГЭС 
уровень воды в реке упал на несколько ме-
тров, а сейчас русло в Конке полностью 
пересохло. После того как плотину Кахов-
ского водохранилища взорвали, в прудах 
пытались удержать уровень и закрыть 
проливы, а воду понемногу подкачивать 
дополнительно. Но эффект был незначи-
тельным. Два пруда полностью высохли, 
в других рыба погибает из-за того, что 
вода не двигается, и кислорода становит-
ся меньше. Если ситуация не изменится 
и зима будет засушливая, возможно, рыб-
хоз прекратит работу, ведь рыба может 
просто исчезнуть… Логично предполо-
жить, что через 3-4 года здесь появится 
ива”. Такая же, которая теперь покры-
вает дно бывшего водохранилища.

Это был лишь один из нескольких рыб-
хозов в Малокатериновке, и единствен-
ный, который “дожил” до конца лета 
2024 года. Другие пруды уже потеряли 
воду, более того — полностью пересохли.

Местный бизнес, державшийся на ту-
ристах, тоже исчезает. Раньше регион 
был более привлекательным благодаря 
пляжному отдыху. В дачных кооперати-
вах можно было арендовать дом, а еще в 
Малокатериновке были базы отдыха. Те-
перь же пляжей нет, и сфера туризма 
слабеет:

“Наша туристическая привлека-
тельность — это, прежде всего, десят-
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ки дачных кооперативов между Ку-
шугумом и Малокатериновкой. Люди 
приезжали сюда отдыхать. Можно ска-
зать, что пол города Запорожья имело 
здесь свои дачи. Приезжали с семья-
ми, с детьми. Это приводило к росту 
экономического потенциала нашего 
региона, ведь люди покупали товары 
в наших магазинах, что в свою очередь 
способствовало поступлениям нало-
гов. К сожалению, сегодня мы видим, 
как закрываются магазины и киоски. 
Это влияет на наш бюджет. Например, 
количество физических лиц-предпри-
нимателей (ФЛП) уменьшилось с 400 
в начале 2021 года до 75 сегодня. Си-
туация с туристической сферой тоже 
усложняется ”, — говорит Сосуновский. 

Пожар, продолжающийся 
все лето 2024-го

Потеря воды отразилась не только 
на заработке местных, но и на новых 
экосистемах, успевших сформиро-
ваться и адаптироваться за время су-
ществования водохранилища. Ситуа-
цию значительно ухудшает близость 
линии фронта.

“Посмотрите на дым, там, вдали, – 
указывает Сосуновский в сторону. В небо 
поднимается столб дыма. – Это послед-
ствия от полетов “шахедов”. Раньше 
здесь была наша плавневая зона с остро-
вами, но теперь все пересохло. Река, вы-
текающая из Днепра, тоже высохла. По-
чему возник этот пожар? Потому что 
все превратилось в торфяники. Когда 

пожарные приезжают, чтобы тушить, 
они разрывают почву, но пожар продол-
жает тлеть на глубине. Его очень слож-
но тушить, так что пока не наступит 
зима или не пойдет дождь, ситуация не 
изменится ”, — рассказывает он.

Создававшиеся тут годами плавне-
вые системы сформировали торфяни-
ки. Они не представляли опасности, 
пока были покрыты водой. Теперь 
территории начали пересыхать. По-
жары могут продолжаться месяца-
ми, становясь еще более активными 
в жаркую погоду. Именно этот пожар 
длится уже два с половиной месяца, 
то есть весь летний период. Тушить 
такие возгорания почти невозможно 
по двум причинам: тяжелый доступ к 
территориям и характерный для тор-
фяников подземный пожар.

“Раньше здесь был очень богатый 
природный комплекс с большим количе-
ством разных животных. Во время ак-
тивных пожаров многие из них не успели 
скрыться. В результате погибли олени, 
лоси, дикие кабаны. Гибли целыми семья-
ми”, — делится Владимир. 

“Я думаю, около 80% этой 
ивы – засохнет”

Несмотря на то, что именно со-
здание Каховского водохранилища 
70 лет назад было экологической ка-
тастрофой, для чего потребовалось 
отселение людей и затопление исто-
рических памятников, за два поколе-
ния местные жители успели приспо-

https://uwecworkgroup.info/ru/hydroelectric-dams-as-weapons-virtual-and-actual/
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собиться к новым условиям. Теперь, 
когда в “зеленых” кругах активно 
обсуждают разные варианты сохра-
нения “зеленого моря”, Сосуновский, 
представляя интересы местной об-
щины и имея в виду восстановление 
водохранилища, говорит: “Если бы 
здесь была вода, мы были бы рады ее нали-
чию, для нас это очень важно”. 

Что касается самого “зеленого моря” 
и экосистемных услуг, которые оно мог-
ло бы оказывать, Сосуновский относит-
ся к этому скептически и считает, что 
все деревья постепенно вымрут из-за 
засухи, которой становится все больше:

“Ива, которая активно росла здесь, 
очень любит воду, и для нее сложились 
идеальные условия. Вот, например, такая 
ива может расти как куст до трех-четы-
рех метров, но потом ее рост останавли-

вается, – говорит он, опираясь на свой 
опыт и собственные наблюдения за 
природой в родном крае. – Видите пу-
стые участки? — указывает он на пу-
стые пятна среди зеленого моря, где 
нет деревьев. — Год назад вода там еще 
стояла. Сегодня они высохли, осталась 
только влага на метровой глубине. В сле-
дующем году, вероятно, влаги уже не бу-
дет, и я думаю, что около 80% этой ивы 
засохнет”.

Свою позицию Сосуновский под-
крепляет еще и тем, что до затопления 
в середине прошлого века вся террито-
рия бывшего Каховского водохрани-
лища была степью. Здесь никогда не 
росли ивовые леса, требующие много 
влаги. Впрочем, он также осознает, что 
ил, накопившийся на дне резервуара 
за столько лет, изменил состав почвы. 

“Пятна” посреди “зеленого моря” на месте бывшего Каховского водохранилища – ме-
ста, где в прошлом году стояла вода. Летом 2024 года ее уже не было, но ивы не успели 
там вырасти. Источник: Виктория Губарева
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Сейчас глава уверен, что дно Каховско-
го водохранилища может быть плодо-
родным и видит в этом определенный 
потенциал.

Выживут ли деревья в дальнейшем – 
пока неизвестно. Когда произошла Ка-
ховская катастрофа, многие экологи 
выражали опасения по поводу огром-
ной пустыни на месте резервуара, ко-
торая могла там образоваться. Когда 
на земле начали появляться молодые 
побеги, говорили, что они не пережи-
вут зиму. Впрочем, теперь на месте 
водоема начинает формироваться на-
стоящий лес, и уже никто не берется 
предвидеть, как будет выглядеть это 
место еще через один, два года или де-
сять лет.

Будущее без Каховского 
водохранилища

Каким бы ни было окончательное 
решение государства после деокку-

пации территорий Херсонской и За-
порожской областей — отстраивать 
водохранилище, или нет — быстрым 
оно не будет. Когда в 50-х резервуар 
заполняли водой, на это ушло более 5 
лет.

Поэтому Сосуновский отмечает – 
общине необходимо искать новые ре-
шения, чтобы восстановить экономи-
ческий потенциал региона и решить 
проблемы с водоснабжением.

“Проблема воды остается критиче-
ской. Достать воду с большой глубины и 
очистить ее очень сложно. Следователь-
но, нужно наладить гидравлический ба-
ланс, чтобы обеспечить поставки питье-
вой воды. Хотя девять месяцев ситуация 
еще более-менее стабильна, три месяца в 
году без воды – это критично. Сегодня мы 
также сталкиваемся с новыми проблема-
ми, такими как частые обстрелы, что 
добавляет неопределенности”, – говорит 
Сосуновский.

Пробелы среди зеленой растительности – места, где в год Каховской катастрофы еще 
стояла вода. Постепенно они пересыхают. Источник: Виктория Губарева

https://uwecworkgroup.info/ru/explosion-of-the-kakhovka-hydropower-plant-what-are-the-environmental-consequences/
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Еще один неотложный вопрос — 
управление территориями, освобо-
дившимися от воды. Часть из них при-
надлежит Кушугумской общине (куда 
входит Малокатериновка, Кушугум и 
Балабино, упомянутые выше, с пред-
седателем которой мы общаемся), но 
эти земли также относятся к Водному 
фонду Украины, и не могут использо-
ваться общинами по их усмотрению.

На вопрос о том, как община исполь-
зовала бы свои территории при такой 
возможности, Сосуновский отвечает: 
посадили бы лес. “Возможно, стоило бы 
создать хвойный лес на площади 200-300 
квадратных метров, что могло бы стать 
отличным стартом”, – говорит он. Еще 
один вариант – привлечение туристов 
с новыми предложениями досуга: ар-
хеологические прогулки по местам, 
где были старые казацкие кладбища 
и поселки до появления Каховского 
водохранилища. Впрочем, пока вой-
на продолжается и фронт проходит 
совсем близко, буквально, на проти-
воположном берегу, принимать такие 
решения очевидно сложно.

“Я считаю, что задача государства – 
обеспечить серьезную поддержку. Наша 
задача сейчас показать международным 
организациям, что ситуация критиче-

ская, чтобы получить гранты и по-
мощь. Надеюсь, что после нашей победы 
и восстановления мира законодатель-

ство изменится и позволит нам эффек-
тивнее управлять этими территори-

ями, а мы будем продолжать думать и 
работать над решениями в этой ситуа-

ции”, — завершает Сосуновский.

Комментарий экспертов 
UWEC:

Многие населенные пункты в приф-
ронтовой зоне Украины оказались на 
пороге неизвестности, так как знако-
мый уклад жизни был уничтожен, а 
новый пока не создан. И очевидно, что 
вызванная войной неопределенность 
откладывает “на потом” решение про-
блем в первую очередь тех, кто живет 
вдоль линии фронта. 

Герой статьи – хороший пример 
активных представителей общины, 
включающихся в международные 
проекты, участвующих в разработ-
ке местных планов восстановления 
и активно медийно освещающих 
свою “новую реальность”. Более того, 
именно Кушугумская община сейчас 
находится в центре внимания между-
народных СМИ, так как именно она 
является последним рубежом, куда 
можно поехать, чтобы приблизится 
к фронту на юге. Здесь открывается 
наилучший из доступных пейзажей 
бескрайнего Великого Луга, восста-
новившегося на месте бывшего водо-
хранилища. В конце концов и жур-
налистка UWEC также посетила это 
знаковое место. 

Но нам не понятно, по каким при-
чинам именно в последние месяцы 
водоснабжение общины из г. Запоро-
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жья было остановлено. Почему самая 
известная среди международных и 
украинских СМИ территория на юге 
Запорожской области осталась без са-
мого критического ресурса 

Наши партнеры общественная ор-
ганизация “Украинская природоох-
ранная группа” подготовила серию 
обращений в государственные орга-

ны, которые должны пролить свет на 
причины ухудшения жизни в Кушу-
гумской общине и, возможно, найти 
соответствующее “зелёному курсу” и 
не предполагающее восстановление 
водохранилища решение. •

Главное изображение: “Зеленое море” 
на месте бывшего Каховского водохрани-

лища. Источник: Виктория Губарева

https://uncg.org.ua/
https://uncg.org.ua/
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Экологические последствия 
войны в Украине.  
Ревью. Сентябрь 2024

Алексей Овчинников

Каждый месяц мы собираем для вас 
наиболее важные новости, собы-

тия и аналитику по экологическим по-
следствиям российской войны в Укра-
ине. Мы будем рады обратной связи, 
которую вы можете оставить в виде 
комментария к тексту, написав на по-
чту (editor@uwecworkgroup.info) или 
же связавшись с нами через социальные 
сети.

CEOBS провел исследова-
ние о влиянии войны  
на загрязнение грунтовых 
вод

Эксперты Conflict and Environment 
Observatory (CEOBS) решили опре-
делить уровень вероятности загряз-
нения подземных вод тяжелыми ме-
таллами и токсичными элементами, 

https://ceobs.org/mapping-the-vulnerability-of-ukraines-groundwater/
https://ceobs.org/mapping-the-vulnerability-of-ukraines-groundwater/
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которые туда могли попасть в резуль-
тате боевых действий, от падения 
ракет и снарядов, из-за разрушения 
инфраструктуры. Для этого была со-
здана карта уязвимости грунтовых 
вод Украины. 

В качестве методологии исполь-
зовался подход Агентства по охране 
окружающей среды США известный 
как DRASTIC, что расшифровывает-
ся как D – глубина залегания подзем-
ных вод (Depth to groundwater), R – 
возможность восполнения запасов 
(Recharge), A – тип породы водонос-
ных горизонтов (Aquifer Water Type), 
S – тип почвы (Soil Type), T – топогра-
фический уклон (Topographic slope), 
I – влияние слоев через которые про-
ходит вода прежде чем достичь водо-
носного слоя (Impact of the uppermost 
rock types (water will pass through 
these before reaching the aquifer)), С 
– насколько вода легко проходит че-

рез породы водоносного горизонта 
(Hydraulic conductivity (how easily 
water flows through the aquifer rocks)). 

Не все критерии равнозначны. Так, 
наиболее важными является глубина 
залегания грунтовых вод и возмож-
ность восполнения запасов. Поэто-
му каждой категории был дан свой 
коэффициент значимости и в соот-
ветствии с критериями проводилась 
оценка риска загрязнения. Это позво-
лило создать сводную таблицу веро-
ятности загрязнения грунтовых вод в 
Украине. Данные для исследования 
были взяты экспертами CEOBS из сво-
бодных источников, таких как Меж-
дународная гидрологическая карта 
Европы (International Hydrogeological 
Map of Europe), Европейская 
База данных почв (European Soil 
Database), данные Украинского ги-
дрологического института (Ukrainian 
Hydrometeorological Institute).

Схематическое изображение подхода к моделированию DRASTIC (слева) и полученная 
карта уязвимости грунтовых вод Украины (справа). “PFMZ” означает “Зоны преиму-
щественной миграции потока” (Preferential Flow Migration Zones). Источник: CEOBS

https://www.bgr.bund.de/EN/Themen/Wasser/Projekte/laufend/Beratung/Ihme1500/ihme1500_projektbeschr_en.html
https://www.bgr.bund.de/EN/Themen/Wasser/Projekte/laufend/Beratung/Ihme1500/ihme1500_projektbeschr_en.html
https://esdac.jrc.ec.europa.eu/content/european-soil-database-v20-vector-and-attribute-data
https://esdac.jrc.ec.europa.eu/content/european-soil-database-v20-vector-and-attribute-data
https://uhmi.org.ua/eng/data_repo/month/
https://uhmi.org.ua/eng/data_repo/month/
https://ceobs.org/mapping-the-vulnerability-of-ukraines-groundwater/
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Карта показала высокий уровень 
уязвимости грунтовых вод к загряз-
нению в районе верхнего Днестра, 
части бассейна Донца, бассейна Ду-
ная и части нижнего бассейна Дне-
пра, где преобладают карстующиеся 
породы. Высокая вероятность загряз-
нения грунтовых вод и в верхнем те-
чении Днепра, в районе Киева. Так-
же стоит отметить высокий уровень 
уязвимости на территории Западной 
Украины, которая хоть и не находит-
ся в зоне боевых действий, также под-
вергается вероятности загрязнения в 
результате обстрела инфраструкту-
ры. В частности пожаров на нефтепе-
рерабатывающем заводе (НПЗ).

Мониторинг грунтовых вод в 
Украине сегодня очень важен, так 
как разрушение инфраструктуры за-
частую приводит к тому, что именно 
подземные воды становятся источни-
ком водоснабжения для жителей как 
городов, так и деревень. UNICEF уже 
спонсировал бурение скважин с це-
лью обеспечения госпиталей в Одессе 
и Николаеве. 

Серьёзным вопросом остается во-
доснабжение сообществ (громад), 
использовавших Каховское водохра-
нилище. Однако, как показывает про-
веденный CEOBS анализ уязвимости 
загрязнения грунтовых вод, в этом 
районе вероятность загрязнения на-
ходится на среднем уровне. Теоре-
тически это позволяет использовать 
бурение скважин для водоснабжения 

громад без восстановления водохра-
нилища.

Подробнее ознакомиться с иссле-
дованием и другими проектами по 
мониторингу экологических послед-
ствий войны можно на сайте Conflict 
and Environment Observatory. 

Украина ратифицировала 
Римский статут

21 августа 2024 года в Украине вышел 
закон “Про ратификацию Римского 
статута Международного криминаль-
ного суда и поправок для него”. Рати-
фикация Римского статута означает, 
что Украина признает главный доку-
мент Международного криминально-
го суда в Гааге, что должно упростить 
рассмотрение делопроизводства во-
енных преступлений, причиненных 
вследствие вторжения России.

Сегодня Римский статут (статья 
номер пять) определяет четыре типа 
преступления, которые рассматри-
ваются Международным судом – ге-
ноцид, преступления против чело-
вечности, военные преступления и 
преступления агрессии. По всему 
миру идет активная кампания по 
включению экоцида в список меж-
дународных преступлений. Однако 
пока преступления против природы 
отдельной статьи в Римском статуте 
не имеют.

Тем не менее, как отмечает укра-
инская организация Экология Право 
Люди (ЭПЛ), уже сегодня экологиче-

https://ceobs.org/mapping-the-vulnerability-of-ukraines-groundwater/
https://itd.rada.gov.ua/billinfo/Bills/Card/44724
https://itd.rada.gov.ua/billinfo/Bills/Card/44724
https://www.stopecocide.earth/
https://epl.org.ua/announces/pro-ratyfikatsiyu-rymskogo-statutu/
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ские преступления в Международном 
суде могут рассматриваться как воен-
ные (статья 8(2)(b)(iv) Римского стату-
та). Так, по определению военным пре-
ступлением является “умышленное 
совершение нападения, когда извест-
но, что такое нападение явится при-
чиной случайной гибели или увечья 
гражданских лиц или ущерба граждан-
ским объектам или обширного, долго-

срочного и серьезного ущерба окру-
жающей природной среде, который 
будет явно несоизмерим с конкретным 
и непосредственно ожидаемым общим 
военным превосходством”.

Напоминаем, что сегодня проводит-
ся сбор данных о причиненном Укра-
ине ущербе. В частности разработан 
и запущен сайт реестра разрушений. 
Всего специальной комиссией утверж-

Оценка экологических рисков при транспортировке нефти танкерами “теневого 
флота” по Балтийскому морю от Greenpeace. Красная стрелка – наивысшие риски, 
оранжевая – высокие, желтая – средние, зеленая – низкие, серая – отсутствует оценка. 
Источник: Greenpeace Ukraine

https://www.rd4u.coe.int/en/
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дено 12 критериев, которые распреде-
лены по категориям А, B и С (А – иски 
физических лиц, Б – иски государства 
Украина и В – иски других юридиче-
ских лиц). В соответствии с ними по-
страдавшие от войны могут подать за-
явление на получение компенсации. В 
частности, речь идет о вынужденном 
внутреннем перемещении, смерти 
или же исчезновении родственников, 
разрушении как частной, так и обще-
ственной недвижимости. 

Украинская организация ЭПЛ не 
только распространяет информа-
цию о возможности получения такой 
помощи, но и направила в Секрета-
риат Реестра через Министерство 
юстиции Украины заявление с целью 
включить в реестр категорию B 3.1 
Экологический ущерб.

Ознакомиться с порядком заявле-
ния и узнать больше о работе органи-
зации можно на сайте ЭПЛ. 

Исследование Greenpeace 
показало, что Россия про-
должает активный экс-
порт нефти в Европу. Тем 
самым увеличивая риск 
экологического загрязне-
ния Балтийского моря

Проведенное с помощью спутни-
кового мониторинга исследование 
Greenpeace показало, что с июля 2024 года 
в Европу около 15 танкеров с нефтью от-
правились из российских портов в Бал-
тийском и Черном морях в Европу. 

После того как Европа перестала 
импортировать российскую нефть, 
выросло количество экспорта нефти 
посредством танкеров. При этом санк-
ции G7 запрещают западным судоход-
ным компаниям участвовать в экспорте 
российской нефти стоимостью более 
60 долларов за баррель. В частности 
запрещается запрещается страховать 
такие грузоперевозки. Это приводит к 
тому, что для обхода санкций исполь-
зуется так называемый “теневой флот” 
– суда использующие страховку или ре-
гистрацию третьих стран. Зачастую эти 
суда старые и находятся в плохом со-
стоянии, что увеличивает риск аварии.

Особому риску сегодня подвергает-
ся Балтийское море. Как отмечается в 
исследовании Greenpeace, в прошлом 
году у берегов Германии прошло 
около тысячи танкеров с российской 
нефтью, то есть около двух-трех не-
фтяных танкеров в день. Всего с ян-
варя 2021 года количество подобных 
рейсов увеличилось на 70%.

Все это ставит под угрозу окружаю-
щую среду в Балтийском море, повышая 
вероятность катастрофы и выброса неф-
ти. В качестве примера состояния судов 
на которых осуществляется транспорти-
ровка приводится грузовое судно “Ру-
бин”, которое несколько дней “бродило” 
у побережья Норвегии. На борту кора-
бля 20 тысяч тонн аммиачной селитры и 
европейские порты долго отказывались 
его принимать. В итоге впустить в порт 
“Рубин” согласились власти Мальты.

https://epl.org.ua/announces/pro-ratyfikatsiyu-rymskogo-statutu/
https://epl.org.ua/announces/poryadok-podannya-zayav-v-mizhnarodnyj-reyestr-zbytkiv-dlya-kategoriyi-v-3-1-ekologichna-shkoda-propozytsiyi-epl/
https://epl.org.ua/announces/poryadok-podannya-zayav-v-mizhnarodnyj-reyestr-zbytkiv-dlya-kategoriyi-v-3-1-ekologichna-shkoda-propozytsiyi-epl/
https://epl.org.ua/
https://newsukraine.rbc.ua/news/russian-oil-being-unloaded-at-eu-ports-despite-1727180949.html
https://www.gtreview.com/news/europe/russian-oil-exports-risk-environmental-disaster-in-baltic-sea-researchers-warn/
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Greenpeace призывает страны Ев-
ропы пристально следить за ситуаци-
ей, идентифицировать корабли “те-
невого флота” и проводить проверку, 
не берут ли их владельцы участия в 
торговле российской нефти. В случае 
же доказательства таких прецедентов 
вводить незамедлительные санкции.

Напомним, что 10 сентября 
Greenpeace Центральной и Восточной 
Европы открыл офис в Киеве. Орга-
низация давно занимается анализом 
экологических последствий войны в 
Украине. В частности, они проводили 
исследования по влиянию вторжения 
на Чернобыльскую зону, на ситуа-
цию с Запорожской АЭС, разработан 
был и проект мониторинга в виде ин-
терактивной карты. Открытие офиса 
также позволит организации актив-
нее включиться в процесс “зелёного 
восстановления” Украины. 

• Читать подробнее об эффек-
тивности санкций: Работают 
ли санкции против России и 
если нет, то почему. Экологи-
ческая перспектива

Проект для украинских 
муниципалитетов  
от европейских городов

Инициатива SUN4Ukraine, являю-
щаяся частью проекта по развитию 
климатически нейтральных городов 
Европы EU Climate-Neutral and Smart 
Cities Mission, предлагает украинским 

муниципалитетам и сообществам (гро-
мадам) стать лидерами устойчивого и 
климатического нейтрального разви-
тия не только в стране, но и в Европе.

В рамках проекта будет выбрано 10 
флагманских муниципалитетов ко-
торые получат от SUN4Ukraine экс-
пертную поддержку по устойчивому 
развитию, будут работать в паре с ев-
ропейскими городами-партнерами, 
начнут разрабатывать и реализовы-
вать стратегии по достижению клима-
тической нейтральности до 2050 года, 
тем самым став примерами для других 
украинских городов. Также в рамках 
проекта будет реализована программа 
распространения знания о климатиче-
ски нейтральных городах в других му-
ниципалитетах. Подать заявку на уча-
стие можно до 20 октября этого года. 

То, как будет проходить восстанов-
ление городской инфраструктуры, 
значительно пострадавшей в результа-
те войны, определит общий курс раз-
вития Украины. Вместе с другими эко-
логическими организациями UWEC 
Work Group рассчитывает, что города 
выберут экологические и климатиче-
ски нейтральные пути развития и вос-
становления. Европейский опыт в этом 
ключе может быть подспорьем для му-
ниципалитетов и громад Украины. •

Главное изображение: Поврежденная 
Ирпенская плотина и затопленный 

ландшафт вокруг села Демидов, распо-
ложенного к северу от Киева. Конец фев-

раля 2022 года Автор: Винсент Мунди

https://t.me/greenpeaceUA/481
https://www.greenpeace.org/ukraine/en/news/2936/greenpeace-opens-new-office-in-kyiv-ukraine/
https://storymaps.arcgis.com/stories/1afeaa6ad822495fb94787f158fe815d
https://www.greenpeace.org/ukraine/en/investigations-reports/1675/mckenzie-intelligence-analysis-published-on-russian-claims-of-drone-attacks-on-znpp-offers-strong-indications-of-staged-false-flag-operation-by-russia/?_gl=1*1u560w8*_up*MQ..*_ga*MjczNzkyMTc3LjE3MjU4NzIyODk.*_ga_0CCB1GTVV6*MTcyNTg3MjI4OC4xLjAuMTcyNTg3MjI4OC42MC4wLjA.*_ga_XCF9PQ4NJK*MTcyNTg3MjI4OC4xLjAuMTcyNTg3MjI4OC42MC4wLjA.
https://maps.greenpeace.org/maps/gpcee/ukraine_damage_2022/
https://maps.greenpeace.org/maps/gpcee/ukraine_damage_2022/
https://uwecworkgroup.info/ru/an-environmental-perspective-are-sanctions-against-russia-working-and-if-not-why-not/
https://uwecworkgroup.info/ru/an-environmental-perspective-are-sanctions-against-russia-working-and-if-not-why-not/
https://uwecworkgroup.info/ru/an-environmental-perspective-are-sanctions-against-russia-working-and-if-not-why-not/
https://uwecworkgroup.info/ru/an-environmental-perspective-are-sanctions-against-russia-working-and-if-not-why-not/
https://sun4ukraine.com/home
https://research-and-innovation.ec.europa.eu/funding/funding-opportunities/funding-programmes-and-open-calls/horizon-europe/eu-missions-horizon-europe/climate-neutral-and-smart-cities_en
https://research-and-innovation.ec.europa.eu/funding/funding-opportunities/funding-programmes-and-open-calls/horizon-europe/eu-missions-horizon-europe/climate-neutral-and-smart-cities_en
https://eurocities.eu/latest/call-for-ukrainian-municipalities-to-join-sun4ukraine/
https://eurocities.eu/latest/call-for-ukrainian-municipalities-to-join-sun4ukraine/
https://eurocities.eu/latest/call-for-ukrainian-municipalities-to-join-sun4ukraine/
https://www.igb-berlin.de/en/news/war-ukraine-threatens-freshwater-resources-and-water-infrastructure
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Мертвая вода, пришедшая 
из России: В Сейме  
из-за сбросов погибла рыба  
и другие живые организмы

Виктория Губарева

Беспрецедентное загрязнение, попав-
шее в украинскую реку, нанесло колос-

сальный ущерб ее экосистеме. Чего ожи-
дать в будущем, действительно ли река 
«восстановится» быстро и что именно 
стало причиной экологической ката-
строфы — читайте в этом материале.

Река Сейм протекает по территории 
Белгородской и Курской областей Рос-
сии, а затем — в Сумской и Чернигов-
ской областях Украины. В конце августа 
в Сейме зафиксировали массовый мор 
рыбы, а проведенные анализы показа-

ли значительное превышение предель-
но допустимой нормы концентрации 
в частности аммония и взвешенных ве-
ществ. Через две недели стало известно 
о повторном загрязнении. Более того, 
загрязненная вода добралась до реки 
Десна, воду из которой используют в 
Украине в качестве питьевой.

Почернение воды,  
вонь и замор рыбы в Сейме  
в конце лета

В Государственном агентстве 
Украины по мелиорации, рыбно-

https://darg.gov.ua/_ekologichna_katastrofa_na_0_0_0_13887_1.html?fbclid=IwY2xjawE7_J9leHRuA2FlbQIxMAABHf_jH_4y29p9jDXh-tBBA2WTevw6tBR_M2_0-nCvlUndzfFrfWjiR-mD5g_aem_NXrMIm5LXUg9XYqNzYKu2g
https://darg.gov.ua/_ekologichna_katastrofa_na_0_0_0_13887_1.html?fbclid=IwY2xjawE7_J9leHRuA2FlbQIxMAABHf_jH_4y29p9jDXh-tBBA2WTevw6tBR_M2_0-nCvlUndzfFrfWjiR-mD5g_aem_NXrMIm5LXUg9XYqNzYKu2g
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му хозяйству и продовольственным 
программам 27 августа сообщили, 
что массовая гибель рыбы была свя-
зана с критически низким уровнем 
растворенного в воде кислорода 
(менее 1 мг/л при минимально до-
пустимой норме 4 мг/л). Снижение 
уровня кислорода вызвано органи-
ческими веществами, попавшими в 
водную среду. В последние дни ав-
густа Госрыбагентство уже вылови-
ло из Сейма более 17 тонн мертвой 
рыбы.

Позднее загрязнение распростра-
нилось по всей акватории реки Сейм 
в Сумской области и дошло до Чер-
ниговской. Возле города Батурин 
вода была черной, в воздухе витал 
запах гнили, аммиака, в реке плавала 
мертвая рыба. Концентрация раство-
ренного кислорода в воде оставалась 
критически низкой на всем исследу-
емом отрезке водоема приблизитель-
но в течение недели.

Повторные сбросы  
и загрязненная вода в Десне

Через неделю после первых случа-
ев загрязнения вода в реке постепенно 
начала очищаться, но в то же время за-
грязнение перемещалось ниже по тече-
нию — по самому Сейму и дальше — по 
Десне, притоком которой он является.

Тогда же, в конце первой декады 
сентября, эксперты начали фиксиро-
вать первые признаки изменения цвета 
воды и уровня мутности в Десне в Ки-
евской области и советовали запастись 
питьевой водой, поскольку она постав-
ляется жителям столицы в том числе 
(целых 60%) из Десны. Однако в Ки-
евводоканале отмечали, что ситуация 
находится под контролем и все показа-
тели питьевой воды – в норме. 

Но через несколько дней стало из-
вестно о новом загрязнении: “В погра-
ничье в Сейме вода все же черная и от нее 
исходит вонь. Похоже, сбросы повторя-
ются”, — написал 14 сентября ученый 

Мор рыбы в Сейме. Источник: Государственное агентство Украины по мелиорации, 
рыбному хозяйству и продовольственным программам

https://unn.ua/news/u-seimi-ta-desni-vzhe-vylovyly-17-tonn-mertvoi-ryby-derzhekoinspektsiia
https://unn.ua/news/u-seimi-ta-desni-vzhe-vylovyly-17-tonn-mertvoi-ryby-derzhekoinspektsiia
https://www.facebook.com/rlp.seimskiy/posts/pfbid0GMpQ6vFM1uzC86jJsEDrFQ7rvsWRdxpdA6kciCngGkSyZJuu5yiBPpHvEF6N7PL6l?__cft__%5B0%5D=AZUB5AiG9wRoMhEWDIGHSM6r7woxtlIFs56vyNjAfjMNPougqBgzxUWqiJxBgf2af6Pwlo-3MKWE4zQYU_CjuxKebqKvbfHIhjBBbt1QYRAJo4Yy0HMVgzodF7vguQrdHjy8NlGkCq4qfwYV2QcoRQ7wjFoqTnGPpNsAjxx9YSigdz7dM-c5YbJ9MH9nN1s3uOyPJVkEqx6SvOQ85mmcNS5t&__tn__=%2CO%2CP-R
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Сергей Панченко, постоянно следив-
ший за ситуацией. Дальнейшее ухуд-
шение ситуации в Сейме на террито-
рии Сумской области подтвердили и 
в Министерстве защиты окружающей 
среды и природных ресурсов Украины.

По состоянию на 18 сентября состоя-
ние воды в Сейме все еще ухудшалось. 
На станции мониторинга качества 
воды, которая находится возле села Чу-
маково (ближайшая к границе с рф из 
показывающих результаты) отобража-

ется нулевое содержание кислорода в 
воде (при норме 4 мг/дм3 ), 40.5 мг/дм3 
взвешенных веществ (при норме – 0-25 
мг/дм3 ), а также высокий показатель 
химического потребления кислорода – 
86 мг/дм3 (при норме 15 мг/дм3 ). 

Какими могут быть  
убытки для населения  
от загрязнения Сейма?

Для жителей Сумской и Чернигов-
ской областей еще в начале сентября 

Река Сейм на карте. Источник:  Ukrainianworldcongress

https://t.me/mindovkillia/3121
https://ecozagroza.gov.ua/map?id=39630&layer=water_resource
https://ecozagroza.gov.ua/map?id=39630&layer=water_resource
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был объявлен запрет на купание, по-
ение водой из реки скота, использо-
вание воды из Сейма для полива и на 
вылов рыбы. Эти запреты действуют 
до сих пор (по состоянию на середи-
ну сентября). При этом запрета на 
использование водопроводной воды 
не было, ведь и Сумы, и Чернигов ис-
пользуют артезианские скважины.

В Минэкологии уже успели назвать 
ущерб от инцидента загрязнения Сей-
ма: 405 миллионов гривен (9.8 милли-
онов долларов США). Но эта сумма, 
учитывая, что произошло повторное 
загрязнение, скорее всего станет боль-
ше.

Ученый Сергей Панченко отметил, 
что экономический ущерб для населе-
ния может быть колоссальным:

“Загрязнение Сейма коснулось огром-
ного количества людей, аукнулось даже в 
столице. Для селян, живущих вдоль реки, 
проблематично даже напоить корову и 
выгнать гусей и уток на воду. Кто-то 
потерял подработку из-за мора рыбы. Все 
жители возле Сейма чувствуют сильную 
вонь от воды. Миллионы жителей сто-
лицы оказались под угрозой снижения во-
доснабжения из-за возможных проблем с 
фильтрацией. Это наглядная демонстра-
ция экосистемных услуг, которыми нас 
обеспечивала река. Феномен экосистем-
ных услуг проявляется в полной мере 
тогда, когда они исчезают. Как напоить 
корову без реки и как очистить для сто-
лицы воду? Вот и считаем в гривнах: 405 
млн убытков? Вряд ли ”, — отмечает он.

Причиной загрязнения, 
вероятно, является  
повреждение промыш-
ленных предприятий

По факту загрязнения реки открыли 
уголовное дело. Согласно заявлению 
Госагентства Украины по мелиора-
ции, рыбному хозяйству и продоволь-
ственным программам, вероятной 
причиной загрязнения является сброс 
загрязняющих веществ на территории 
России. Тогда же Госэкоинспекция в 
Сумской области сообщила, что по-
мутнение воды в Сейме неподалеку 
от государственной границы может 
свидетельствовать о сбросе в него не-
известных веществ именно на террито-
рии России, добавив, что точно опре-
делить источник загрязнения сегодня 
невозможно, поскольку для этого необ-
ходимо иметь доступ для отбора проб 
и обследования территории выше по 
течению. А эти территории находятся 
либо в приграничной зоне с ограни-
ченным доступом и особым режимом, 
либо на территории страны-агрессора.

По имеющейся в Сумской инспек-
ции информации, в результате бое-
вых действий на территории Курской 
области России были разрушены или 
повреждены сахарный и спиртовой 
заводы в поселке городского типа Тет-
кино, а также кожевенное производ-
ство. Именно сбросы этих предприя-
тий и могли повлечь загрязнение.

Мы не нашли никаких сообщений 
российских СМИ об ухудшении со-

https://www.ukrinform.ua/rubric-economy/3904581-zbitki-dovkillu-cerez-zabrudnenna-sejmu-ta-desni-perevisili-405-miljoniv.html#:~:text=%D0%A7%D0%B5%D1%80%D0%B5%D0%B7%20%D0%B7%D0%B0%D0%B1%D1%80%D1%83%D0%B4%D0%BD%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D1%8F%20%D1%80%D1%96%D1%87%D0%BE%D0%BA%20%D0%A1%D0%B5%D0%B9%D0%BC%20%D1%82%D0%B0,%D0%A3%D0%BA%D1%80%D1%96%D0%BD%D1%84%D0%BE%D1%80%D0%BC%20%D0%B7%20%D0%BF%D0%BE%D1%81%D0%B8%D0%BB%D0%B0%D0%BD%D0%BD%D1%8F%D0%BC%20%D0%BD%D0%B0%20%D0%BC%D1%96%D0%BD%D1%96%D1%81%D1%82%D0%B5%D1%80%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%BE.
https://www.facebook.com/rlp.seimskiy/posts/pfbid02LkVgmZ2iPEuRM3meLfGB79sQqWqjtWyqk4zG38tSDWJsxLz8YYJ23UFhxBurwTpFl?__cft__%5B0%5D=AZXLw1tsBKJW9ivgURZQpzImtqBoVgWvqShPp3AZSFlilSvwOoWVLR8oPnZ_iR_mReP4eDDNOSjEVTRt1M6LYSIEUKoq_ioXlWArHgMDdRqbItqLcz50Lb3Tix_O08jPr1gHNzXMytU0apKyAtiqxDsVuGU2WZ3ZV9xXqtcQ6rEcwwdQZFTdjmW2qDeqHRCgVldIag5ALQ39XohbSCGIpkCFMEgJmVBEcbwGQFMBAyIGhQ&__tn__=%2CO%2CP-R
https://deisumy.gov.ua/?p=6415
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стояния воды в Сейме на территории 
Курской или Белгородской областей, 
поэтому, вероятно, версия с загряз-
нением в пограничном Теткино (или 
ближе к границе) наиболее близка к 
истине. 

Сейм “умирает” уже не 
первый раз: подобные 
случаи были и раньше

Заместитель главы Госводагентства 
Игорь Гопчак также придерживается 
версии о том, что причина загрязне-
ния — сбросы с заводов в Теткино. 
Это, по его словам, уже не в первый 
раз:

“В 2011 году было идентичное загрязне-
ние с того же завода – сбросы в реку Сейм. 
Тогда российская федерация признала, что 
у них аварийная ситуация, и они со своего 
водохранилища дополнительно сбросили 
пять миллионов кубов для промывания 
реки Сейм. Сейчас наши соседи, конечно, 
этого не делают”, — прокомментировал 
Гопчак.

Случаи загрязнения Сейма были 
даже весной 2024-го, впрочем, они не 
освещались так широко в СМИ. В по-
следний раз перед несколькими ите-
рациями начавшихся в августе загряз-
нений о мертвой рыбе в Сейме, вони 
и помутнении воды сообщалось в мае. 
Тогда же, 27 мая Госэкоинспекция со-
общила о загрязнении, но широкой 
огласки это сообщение не получило.

Загрязнению предшествовало сооб-
щение российских СМИ от 18 мая об 

обстреле сахарного завода в Теткино, 
однако какие именно объекты пред-
приятия пострадали — не сообщалось. 
Именно поэтому проводить прямые 
параллели между ведением боевых 
действий на территории российско-
го Теткино и загрязнением Сейма не 
стоит. К примеру, российские СМИ 
сообщали об обстреле сахарного за-
вода в Теткино, в ноябре 2022-го года, 
впрочем, загрязнение Сейма за этим 
не последовало. Но при этом также из-
вестно со слов профессора института 
радиоэкологии университета Фукуси-
мы Марка Железняка, что начиная с 
13 августа, накануне загрязнения реки 
на территории Украины, сахарный за-
вод в Теткино горел в течение четырех 
дней.

“На сегодняшний день 
Сейм стал рекой без жиз-
ни”. Можно ли восстано-
вить экосистемные услуги 
реки?

Академик НАН Украины Сергей 
Афанасьев отметил: “На сегодняшний 
день Сейм стал рекой без жизни. Как 
скоро она возродится? Там погибла не 
только рыба. Погибло все живое: беспо-
звоночные, моллюски, насекомые. С од-
ной стороны они являются кормовой 
базой для рыбы, а с другой — они обеспе-
чивают функционирование этой реки”.

Полное очищение реки произой-
дет нескоро. Там, где качество воды 
на время приходило в норму, а мерт-

https://www.youtube.com/live/9txzs_cfdAE
https://www.facebook.com/rlp.seimskiy/posts/pfbid02wUYu4ZgzQw12Zxj2QK96KAZNSb8sWe6EWiv2aJD51Au56ePRSMJiDSjepp1sBnbql?__cft__%5B0%5D=AZVLOZUh_GE2W33_9tduO4_uKR5yiTtbNTiXta2ZM_jIPW6-r5fNBBgYQSK6E-O_jNHqhYVErB503GxwVghvKia54bDSduNn94rWWvB8Rja5QogxoZek2PrAa6osnHK7aYNgEDzznt4KpIxQhYXPUqgAbDAFqP6c89h4qgSBswpbbIW4PQtEVUHR8XJ8-WYrvMg&__tn__=%2CO%2CP-R
https://www.facebook.com/rlp.seimskiy/posts/pfbid02wUYu4ZgzQw12Zxj2QK96KAZNSb8sWe6EWiv2aJD51Au56ePRSMJiDSjepp1sBnbql?__cft__%5B0%5D=AZVLOZUh_GE2W33_9tduO4_uKR5yiTtbNTiXta2ZM_jIPW6-r5fNBBgYQSK6E-O_jNHqhYVErB503GxwVghvKia54bDSduNn94rWWvB8Rja5QogxoZek2PrAa6osnHK7aYNgEDzznt4KpIxQhYXPUqgAbDAFqP6c89h4qgSBswpbbIW4PQtEVUHR8XJ8-WYrvMg&__tn__=%2CO%2CP-R
https://www.m24.ru/videos/proisshestviya/18052022/462324
https://gi-kursk.ru/news/incidents/49026/
https://www.unian.ua/ecology/zabrudnennya-richki-seym-profesor-poyasniv-chomu-u-vodi-masovo-ginula-riba-12767565.html#goog_rewarded
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вую рыбу убирали, следы загряз-
нений все равно ощущались. Жи-
тельница Черниговщины Наталья 
Павленко-Воскресенская в своем со-
общении на Facebook описала ситуа-
цию на Сейме после первого сброса. 
По ее словам, до загрязнения в реке 
было много рыбы, лягушек и птиц. 
“Сейчас же такое впечатление что река 
мертва“, – пишет Наталья. Она так-
же отметила, что ил со дна – черного 
цвета и до сих пор чувствуется вонь, 
а в воде – “зеленая слизь”.

Впрочем, по словам Сергея Афана-
сьева, природа способна к самоочище-
нию, и поток воды будет постепенно 
разбавлять загрязнение. Однако это 
касается только качества воды, теку-
щей по руслу. А вот если речь идет 
об очищении и восстановлении эко-
системы, на это может потребовать-
ся гораздо больше времени, ведь в 

реке должна появиться живая рыба, 
должны восстановиться и другие ор-
ганизмы. На это может потребоваться 
гораздо больше времени, но сколько 
именно – пока неизвестно. Масштаб 
загрязнения был беспрецедентным, и 
это факт. Поэтому Украина в перспек-
тиве будет иметь еще один объект для 
ведения научных исследований по 
восстановлению экосистем.

На день публикации материала 
на станции мониторинга каче-
ства воды, которая находится воз-
ле села Чумаково (ближайшая к 
границе с РФ из показывающих 
результаты) все показатели каче-
ства воды в Сейме — в норме, но 
последствия загрязнения сохра-
няются. •
Главное изображение: Загрязнение 

реки Сейм Источник:  hromadske.radio

https://www.facebook.com/natasha.voskresenska/posts/pfbid02b9jYTZF4Z5sFt1e7Lbe8zKzk238HG7DfirwRSLmdVdqC7cefnbzQ1n7TZApQdNbxl?__cft__%5B0%5D=AZWGbdIYeFAs0PYTOhrCMpWH-CSQUYm4PMXI_y1uA688oQM9qllG1xXX6vsmsXwEM-4O567FGWG-alFnlBVpqE4ac6to-HsV5Zy_FBdcGX8mLK-1MOzPvzP_oWsjkfo1RA8&__tn__=%2CO%2CP-R
https://ecozagroza.gov.ua/map?id=39630&layer=water_resource
https://hromadske.radio/en/news/2024/09/17/another-contamination-of-the-seim-river-discovered-in-sumy-region
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Осторожно, мины.  
Что означает минирование 
территорий для окружающей 
среды?

Алексей Василюк

Военные действия являются причи-
ной всесторонней деградации окру-

жающей среды. Разрушение экосистем 
при взрывах боеприпасов, строитель-
ство фортификаций, стихийные пожа-
ры, загрязнение окружающей среды и про-
езд тяжелой гусеничной техники — все 
это приводит к повреждению природных 
биотопов для многих видов и стреми-
тельному сокращению их численности. 
Однако возможно наиболее долгосрочные 
негативные последствия для окружа-
ющей среды может принести именно 

заминирование, которое не только спо-
собствует загрязнению, но и делает не-
доступными как сельскохозяйственные, 
так и природоохранные территории. 

Масштабы  
заминирования 

Все эти факторы имеют разное вре-
мя действия: одни оказывают крат-
ковременное воздействие, как, напри-
мер, взрывы, другие—загрязнение, 
эрозия, масштабные пожары—вызы-
вают длительные последствия.
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Трактор взорвался на неразорванном боеприпасе в Донецкой области. Источник: 
ua.korrespondent.net

Лесники взорвались на не разорванном до этого боеприпасе в Житомирской области. 
Источник: zhitomir.info

http://ua.korrespondent.net
http://zhitomir.info
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Некоторые последствия могут про-
являться только со временем. На-
пример, насыщение территории 
Украины взрывоопасными предме-
тами—заминирование. Именно оно 
создает проблемы, на решение кото-
рых потребуются по меньшей мере 
десятилетия. По оценкам некоторых 
экспертов, процесс разминирования 
может занять до 750 лет. Можно ска-
зать, что один день войны потребует 
более года дополнительных работ по 
разминированию.

С конца 2022 года украинские и за-
рубежные СМИ начали писать о том, 
что Украина уже является самым зами-
нированным государством в мире. В 
начале полномасштабного вторжения 
российских войск в Украину в февра-
ле 2022 года первыми “условно зами-
нированными” территориями стали 
участки, где происходили обстрелы, 
в результате которых часть боепри-
пасов оставалась не взорванными, тем 
самым создавая опасность детонации 
в будущем. Такими стали леса, поля 
и территории населенных пунктов в 
местах интенсивного продвижения 
фронта. Теперь широко распростра-
нены случаи, когда неразорвавшие-
ся боеприпасы становятся причиной 
трагической гибели фермеров, лесни-
ков или других местных жителей.

Если считать “условно” замини-
рованными все территории, где не 
проводилось разминирование (речь 
идет не только о минных полях, но и 

о возможном расположении взрыво-
опасных предметов, не взорвавшихся 
вследствие боевых действий или об-
стрелов), то такие территории зани-
мают 156 тысяч кв. км., 26% площади 
Украины. По другим оценкам, раз-
минирования требует треть площади 
Украины. Для сравнения—это при-
мерно равно двум площадям Болга-
рии или четырем площадям Слова-
кии.

Минирование на при-
родных и хозяйственных 
ландшафтах

Особенно опасны неразорванные 
боеприпасы тем, что угроза погиб-
нуть от них всегда неожиданна. Это 
может произойти во время проезда по 
лесной дороге, разворота автомобиля 
на обочине или при уборке урожая на 
поле. 

Развитие боевых действий при-
вело к стремительному увеличе-
нию разновидностей боеприпасов 
и способам их распространения. На 
участках фронта военнослужащие 
устанавливают разные минные за-
граждения, растяжки и т.д. Имею-
щаяся на вооружении российской 
армии техника позволяет также осу-
ществлять масштабные дистанци-
онные заминирования с помощью 
артиллерии, когда тысячи взрывоо-
пасных предметов распространяют-
ся с помощью снарядов на расстоя-
ние в десятки километров.

https://deminingua.com/rozminuvannya-ukrayini
https://www.slovoidilo.ua/2023/03/02/infografika/bezpeka/ukrayina-najbilsh-zaminovana-krayina-svitu-skilky-ukrayinskoyi-terytoriyi-zabrudneno-minamy
https://time.com/6330445/demining-ukraine/
https://time.com/6330445/demining-ukraine/
https://censor.net/ua/news/3454195/fermer_pidirvavsya_na_rosiyiskiyi_mini_na_hersonschyni_ta_zagynuv
https://www.zhitomir.info/news_208648.html
https://www.zhitomir.info/news_208648.html
https://yur-gazeta.com/golovna/tretina-ukrayinskih-zemel-potenciyno-zaminovana--igor-klimenk.html
https://khoda.gov.ua/ros%D1%96ja-shhodenno-provodit-distanc%D1%96jne-m%D1%96nuvannja-naselenih-punkt%D1%96v-hersonshhini?__cf_chl_tk=QdHj2ZcHLuQ34NSpZQ7AXThDST0OnQ.2olQ3ABHF7Z0-1729758849-1.0.1.1-hOqsIQxxb.sg6QU0QswZ.HxpsZwPUtBhSyULixwdmRk
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Тоже касается и кассетных боепри-
пасов, используемых российской ар-
мией для ударов по украинским го-
родам. Часть из них имеет механизм 
замедленного действия и взрывается 
в момент приближения человека. 
Распространенными случаями стали 
также находки взрывоопасных пред-
метов в домах населенных пунктов, 
деоккупированных силами обороны 
Украины.

Наконец, еще позже, когда 
фронт стал стабилизировать-
ся, вдоль него начали создавать 
масштабные минные поля. Ана-
логично минные поля созда-
ются и вдоль государственной 
границы Украины, России и Бе-
ларуси, тем самым включая все 

большие площади природных 
и сельскохозяйственных земель 
в список территорий, которые в 
будущем будут нуждаться в раз-
минировании.

Таким образом, фактор заминиро-
вания или просто наличия на терри-
тории взрывоопасных предметов по-
сле обстрелов или боевых действий 
стал новой реальностью для украин-
цев. И в этой новой реальности даже в 
благополучных регионах, отдаленных 
от зоны активных боевых действий, 
часто больше нельзя чувствовать себя 
безопасно, находясь на природных 
или сельскохозяйственных террито-
риях. Риск погибнуть в результате 
взрыва мины или кассетного боепри-
паса стал частью жизни Украины.

Растяжка с использованием гранаты на дереве: взрывается после того, как человек заде-
нет незаметный металлический трос. Источник: armyinform.com.ua

https://uwecworkgroup.info/uk/protected-areas-and-border-zones-in-ukraine-how-to-harmonize-them/
https://uwecworkgroup.info/uk/protected-areas-and-border-zones-in-ukraine-how-to-harmonize-them/
http://armyinform.com.ua
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Состояние окружающей 
среды на заминирован-
ных территориях

Говорить о состоянии окружающей 
среды на заминированных террито-
риях сегодня еще сложно. Попасть 
на большинство таких территорий 
невозможно, а значит, большинство 
знаний, необходимых для оценки со-
стояния поврежденных территорий, 
получить нельзя. Это касается не 
только химических анализов почвы 
или воды, но и исследований состоя-
ния возобновления экосистем, сохра-
нения редких видов и прочего. Такие 
исследования были бы необходимы 
для принятия решений по восстанов-
лению территорий или ограничения 
их использования, а также оценки 
ущерба, нанесенного Украине вслед-
ствие ведения военных действий на 
ее территории.

Статус условно заминированных 
территорий становится важным эко-
номическим фактором, исключаю-
щим большие площади государства 
из сельскохозяйственного обраще-
ния и экономического использова-
ния в целом. Любая деятельность на 
таких землях приостановлена.

Важно отметить, что к таким зем-
лям, прежде всего, относятся южные 
регионы Украины, которые до не-
давнего времени были наиболее ос-
военными сельским хозяйством. По 
меньшей мере, 30% пахотных земель 
Украины попали во временно окку-

пированные регионы или получили 
статус “условно заминированных”.

Минирование и рекреа-
ция. Утрачена не только 
возможность работать,  
но и возможность  
отдыхать 

Что касается возможностей рекреа-
ции и внутреннего туризма, то тут ми-
нирование также серьезно изменило 
установившийся порядок.

Конечно, в первую очередь следует 
назвать Крымский полуостров, кото-
рый традиционно являлся главной ку-
рортной зоной в пределах Украины. 
На втором месте, без сомнения, было 
Азово-Черноморское побережье, одна 
часть которого теперь находится в ок-
купации, а вторая – заминирована и 
больше недоступна для отдыхающих. 
Только некоторые пляжи в городе 
Одесса разминированы и доступны 
для отдыха.

На востоке Украины внутрен-
ний туризм и отдых населения, кро-
ме Приазовья, были сосредоточены 
вдоль долины реки Северский Донец. 
Так, одной из основных курортных 
зон считались окрестности Нацио-
нального природного парка “Святые 
горы” в Донецкой области, который 
сегодня является одним из наиболее 
пострадавших во время боевых дей-
ствий и частично находится на линии 
фронта. В Сумской области на севе-
ро-востоке Украины на отдых жите-
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ли выезжали к реке Десна в районе 
города Новгород-Северский, кото-
рый в настоящее время является ми-
литаризованной пограничной зоной. 
На северо-западе Украины отдых на 
природе концентрировался вокруг 
Шацкого национального природно-
го парка, но и он теперь является по-
граничной зоной.

Поэтому можно утверждать, что 
большинство всех зон, пригод-
ных в Украине для массового 
отдыха людей на природе, а так-
же большинство курортных зон, 
которые не были до этого захва-
чены российскими войсками, 
стали недоступными для укра-
инцев из-за заминирования. 
Остается только Карпатский ре-
гион и зона каньонов Подолья, 
которые до сих пор остаются от-
крытыми для посещения. 

Новые проблемы  
биоразнообразия

Не меньшие проблемы заминиро-
вание создает в сфере охраны био-
разнообразия. Несмотря на важное 
экономическое значение этих вопро-
сов, очень важно рассматривать так-
же их экологические аспекты. Имен-
но они являются критичными для 
принятия решений о разминирова-
нии территорий.

Военные действия приводят к рас-
пространению взрывоопасных пред-

метов, разрушают ландшафты, поч-
венный покров, приводят к эрозии 
и нарушениям гидрологического 
режима территорий, а также к значи-
тельному химическому загрязнению 
почв. Это означает, что вопрос даль-
нейшего использования таких тер-
риторий должен решаться не только 
в контексте восстановления эконо-
мического потенциала, но и с уче-
том загрязнения почв и опасностей 
для биоразнообразия. Не исключе-
но, что значительные площади могут 
оказаться непригодными для хозяй-
ственного обращения именно из-за 
загрязнения.

Само по себе минирование терри-
торий (преднамеренная установка 
на них взрывоопасных предметов) 
не является значительным факто-
ром влияния на биоразнообразие. 
Только крупные животные могут 
физически пострадать от подобных 
боеприпасов. Представители мелкой 
фауны, птиц, растительного мира и 
грибов не испытывают последствий 
непосредственно от размещения 
взрывоопасных предметов. Более 
того, заминированность территорий 
приостанавливает хозяйственное 
влияние, а следовательно и негатив-
ную нагрузку на дикую природу.

Исключением являются стихий-
ные пожары, которые невозможно 
тушить в условиях заминированных 
территорий, что влечет за собой но-
вые масштабные разрушения для 
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биоразнообразия. Наиболее опас-
ными являются масштабные лесные 
пожары, последствиями которых 
обычно бывает полное уничтожение 
экосистем на больших площадях.

• Читать подробнее: Леса в ог-
нях войны. Потеряно более 
1000 квадратных километров

Отсутствие хозяйственной дея-
тельности, а также фактическое по-
вреждение большинства замини-
рованных территорий приводят к 
массовому распространению инва-
зивных видов—как среди травяни-
стых растений, так и среди деревьев. 
Семена сорняков, накопившиеся в 
почве, активно прорастают и вез-
де, где нет сельськохозяйственной 
деятельности –  вызывают массовое 
зарастание территорий. Такой сце-
нарий происходит повсюду, будь то 
населенные пункты, разрушенные 
военными действиями, заброшенные 
поля, оказавшиеся в оккупации, или 
потерпевшие военные повреждения. 

• Читать подробнее: Угрозы 
биологических инвазий в ре-
зультате полномасштабно-
го российского вторжения в 
Украину

Распространению инвазивных ви-
дов также способствует предвари-
тельная деградация местной расти-

тельности в результате интенсивного 
сельскохозяйственного использова-
ния территорий. Масштабное приме-
нение гербицидов в прошлом, малый 
процент сохранившихся естествен-
ных экосистем, которые могли бы 
быть донорами для биоразнообра-
зия, а также новое химическое загряз-
нение в результате боевых действий 
делают территории непригодными 
для многих видов и удобной средой 
для распространения агрессивных 
инвазивных видов. Таких, напри-
мер, как амброзия полыннолистная 
(Ambrosia artemisiifolia), мелколепест-
ник канадский (Erigeron canadensis), 
робиния ложноакациевая (Robinia 
pseudoacacia), айлант высочайший 
(Ailanthus altissima), лох узколистный 
(Elaeagnus angustifolia). 

Инвазивные виды. Био-
разнообразие не только 
исчезает, но и наступает!

Как видно, значительная часть 
территорий, которые сейчас счита-
ются “условно заминированными”, 
переживают интенсивное зарастание 
растительностью. Такое положение 
дел не будет способствовать разми-
нированию в будущем, а, кроме того, 
будет оказывать негативное влияние 
на остатки естественных природных 
экосистем, ранее потерянных между 
сельскохозяйственными ландшафта-
ми, а теперь среди бескрайних заро-
слей инвазивных видов.

https://uwecworkgroup.info/ru/flames-of-war-how-ukraine-lost-over-1000-square-kilometers-of-forest/
https://uwecworkgroup.info/ru/flames-of-war-how-ukraine-lost-over-1000-square-kilometers-of-forest/
https://uwecworkgroup.info/ru/flames-of-war-how-ukraine-lost-over-1000-square-kilometers-of-forest/
https://uwecworkgroup.info/ru/invasive-species-threat-resulting-from-russias-full-scale-invasion-of-ukraine/
https://uwecworkgroup.info/ru/invasive-species-threat-resulting-from-russias-full-scale-invasion-of-ukraine/
https://uwecworkgroup.info/ru/invasive-species-threat-resulting-from-russias-full-scale-invasion-of-ukraine/
https://uwecworkgroup.info/ru/invasive-species-threat-resulting-from-russias-full-scale-invasion-of-ukraine/
https://uwecworkgroup.info/ru/invasive-species-threat-resulting-from-russias-full-scale-invasion-of-ukraine/
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Однако одним из интригующих 
моментов этого нового состояния 
территорий является то, что инвазив-
ные виды растений гипотетически 
могут выполнять роль фиторемеди-
ации и восстановления почв. То есть 
длительное зарастание территории 
дикой растительностью потенциаль-
но приведет к улучшению качества 
почв, а также извлечению из них за-
грязняющих веществ, попавших туда 
в результате взрывов боеприпасов. 
Также в среднесрочной и долгосроч-
ной перспективе на таких территори-
ях должна восстановиться природная 
растительность, ведь подавляющее 
большинство инвазивных видов од-
нолетние и со временем вытесняются 
по мере распространения многолет-
них видов аборигенной флоры.

Новая реальность  
заповедных территорий

Часть заминированных и временно 
недоступных территорий имеет при-
родоохранный статус. Среди них — 

природные заповедники, националь-
ные природные парки, заказники, а 
также объекты, охраняемые на между-
народном уровне и имеющие статус 
биосферных резерватов ЮНЕСКО. В 
условиях тотальной недоступности 
этих территорий из-за заминирова-
ния и оккупации, природоохранные 
территории теряют свой особый ох-
ранный режим и остаются брошенны-
ми на случайное течение естествен-
ных процессов.

Минирование коснулось Черно-
морского биосферного заповедника, 
национальных парков “Великий Луг”, 
“Нижнеднепровский”, “Белобережье 
Святослава”, “Каменская Сечь”, “Кре-
менские леса” и “Двуречанский”, 
которые расположены вдоль линии 
фронта. Национальных парков “Джа-
рилгацкий”, “Волшебная Гавань” и 
Крымского природного заповедника, 
размещенных у морского побережья 
оккупированных территорий Укра-
ины. А также большого количества 
природоохранных территорий, рас-

Мина, прибывшаяся к пляжу в Одесской области. Источник: novynarnia.com

http://novynarnia.com
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положенных вдоль северных границ 
Украины: Чернобыльского радиаци-
онно-экологического биосферного 
заповедника, “Полесского”, “Ровен-
ского”, “Древлянского” природных 
заповедников. Кроме того, заминиро-
ваны не менее 140 меньших приро-
доохранных территорий, попавших в 
приграничную зону или зону интен-
сивных боевых действий. 

Морские мины
Также стоит упомянуть и о зами-

нировании Черного моря. Различ-
ные типы морских мин устанавлива-
ются с помощью кораблей, лодок и 
даже самолетов. В настоящее время 
Россия установила в Черном море по 
меньшей мере сотни морских мин. 
Часть из них зафиксирована на дне, 
другие дрейфуют в акватории моря, 
следуя за морскими течениями. Уже 
известны случаи появления таких 
мин на пляжах Одесской области.

Взрывы морских мин могут нести 
серьезные угрозы для транспортных 
суден разных государств, представля-
ют опасность для портов и прибреж-
ных населенных пунктов. Но гораздо 
большую угрозу они представляют 
для биоразнообразия, ведь взрыв столь 
мощного боеприпаса в воде приводит 
к гибели большинства живых организ-
мов в большом радиусе от места дето-
нации. Это в первую очередь касается 
животных, особенно чувствительных 
к звуковым волнам, в частности, кито-
образных. Взрыв морской мины может 
навредить им на очень большом рас-
стоянии.

Как и на земле, мины и дру-
гие взрывоопасные предметы в 
море будут сохранять угрозу в 
течение длительного времени 
и могут стать как причиной че-
ловеческих жертв, так и нанести 
значительного вред для окру-

Минное поле на юге Украины после прорыва дамбы Каховской ГЭС. Работники между-
народной организации по гуманитарному разминированию HALO обозначают мины и 
таким образом узнают об их перемещении водой и детонации. Источник: The Halo Trust

https://uwecworkgroup.info/uk/impact-of-russias-invasion-of-ukraine-on-the-black-and-azov-seas/
https://uwecworkgroup.info/uk/impact-of-russias-invasion-of-ukraine-on-the-black-and-azov-seas/
https://defence-ua.com/news/scho_tse_za_vibuhovi_pristroji_jaki_rf_mozhe_skidati_v_more_na_marshrut_zernovogo_koridoru-13275.html
https://defence-ua.com/news/scho_tse_za_vibuhovi_pristroji_jaki_rf_mozhe_skidati_v_more_na_marshrut_zernovogo_koridoru-13275.html
https://defence-ua.com/news/scho_tse_za_vibuhovi_pristroji_jaki_rf_mozhe_skidati_v_more_na_marshrut_zernovogo_koridoru-13275.html
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жающей среды и в ближайшие 
годы, и в далеком будущем. Это 
обстоятельство является особым 
трансграничным последствием 
войны и создает угрозы для жи-
телей Болгарии, Румынии, Гру-
зии и Турции, а также для судов 
десятков стран, использующих 
дунайские порты.

Каховский теракт  
и стихийный перенос  
водой взрывоопасных 
предметов

Есть еще одно обстоятельство, ко-
торое превратило войну в Украине 
в новую страницу истории распро-
странения взрывоопасных предме-
тов. Речь идет о подрыве плотины 
Каховской ГЭС 6 июня 2023 года. 
Масштабный выброс воды разрушил 
многие населенные пункты, инфра-
структуру, порты, перенес большое 
количество почвы, донных отложе-
ний и растительности на большие 
расстояния. В том числе, через сот-
ни километров открытого моря к 
берегам Одесской области. Среди 
прочего, потоком воды были смыты 
и масштабные фортификационные 
сооружения, и минные поля, кото-
рые создавали российские войска на 
левом берегу Днепра, ожидая воз-
можного контрнаступления сил обо-
роны Украины. 

Однако в морской воде назем-
ные мины будут недолго оставаться 

опасными. Значительно страшнее 
то, что огромные площади зоны за-
топления, которая была покрыта 
водой в течение двух недель после 
спуска Каховского водохранилища, 
были засыпаны большим объемом 
ила, почвы и растительных остатков. 
Среди них оказались и мины с раз-
рушенных российских позиций. В 
результате они попали под толстый 
слой ила и создали “похороненные” 
или даже затопленные минные поля 
там, где недавно проходила простая 
мирная жизнь. Пострадала от такого 
вида загрязнения практически вся 
территория национального природ-
ного парка “Нижнеднепровский”. 
Кроме того, стоит отметить, что как в 
случае механического обезврежива-
ния боеприпасов, так и в ходе их по-
степенной деградации в воде, из них 
могут попасть в воду и почву ртуть, 
сурьма, мышьяк и другие токсичные 
металлы.

Позволит ли заминирование за-
щитить природу от людей подобно 
тому, как, например, статус зоны 
отчуждения Чернобыля превратил 
радиационно загрязненные участ-
ки в важные природные массивы, 
впоследствии получившие статус 
биосферного заповедника. Или, на-
оборот, природа на заминирован-
ных территориях деградируют в 
ближайшее время, поскольку невоз-
можно будет принимать меры по 
предупреждению, например, рас-

https://uwecworkgroup.info/uk/one-year-after-the-terrorist-attack-at-kakhovka-hydropower-plant-1b-trees-instead-of-desert-and-willow-forests-unique-to-the-continent/
https://web.archive.org/web/20231123151020/https://www.reuters.com/world/europe/mines-uprooted-ukraine-dam-disaster-could-pose-danger-years-come-red-cross-2023-06-08/
https://web.archive.org/web/20231123151020/https://www.reuters.com/world/europe/mines-uprooted-ukraine-dam-disaster-could-pose-danger-years-come-red-cross-2023-06-08/
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пространения инвазивных видов и 
по тушению пожаров. Об этом мы 
узнаем возможно только через десят-
ки лет. 

О возможных будущих сценариях 
развития заминированных террито-
рий мы расскажем в следующем ма-
териале. •


